

Les Topographies médicales

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Les Topographies médicales : une géographie des maladies et de la santé aux XVIIIe et XIXe siècles / Marie-Françoise Rofort ; sous la direction de Henri Picheral et Etienne Dalmasso

Est reproduit comme : Les Topographies médicales une géographie des maladies et de la santé aux XVIIIe et XIXe siècles Marie-Françoise Rofort 1989 Lille 3 Atelier national de reproduction des thèses 2 microfiches Lille-thèses

Auteur(s) : Rofort, Marie-Françoise (1948-....)

Autre(s) auteur(s) : Picheral, Henri (1938-2022)

Dalmasso, Étienne (1932-1992)

Université Paris Diderot - Paris 7 1970-2019

Production : 1987

Description matérielle : 2 volumes (442, 246 p.) : 39 tableaux, 48 figures, cartes ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Medical topographies. A disease and health geography in the eighteenth and nineteenth centuries eng

Note sur les bibliographies et les index : Bibliographie pages 153-246

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de 3e cycle Géographie historique Paris 7 1987

Résumé ou extrait : Aux dix-huitième et dix-neuvième siècles, un nombre important de topographies médicales ont été rédigées sans jamais avoir été l'objet d'une analyse systématique. Ainsi nous nous sommes attachées à décrire, à essayer d'expliquer, à fixer et à cerner un moment de l'histoire de la géographie médicale. Dans un premier temps, la genèse, l'objet et les principes de ces topographies médicales sont présentées. Ces faits soulignent la nécessité et l'importance de ce genre d'observation épidémiologique. Ainsi huit cent vingt topographies médicales de langue française ont été répertoriées. Parmi celles-ci, cent quarante topographies médicales communales manuscrites élaborées au sein de la société royale de médecine (mille sept cent soixante-seize - mille sept cent quatre-vingt-treize) et cent soixante-deux publiées entre mille sept cent cinquante-six et mille huit cent quatre-vingt-quinze ont fait l'objet d'une étude de localisation et de détermination des facteurs d'explication de ces répartitions selon la taille et le type de villes, le taux de médicalisation... Dans un second temps, l'étude des méthodes et des techniques d'observation à travers un corpus de trente-huit topographies médicales urbaines est suivie

d'une analyse épistémologique, thématique et du contenu des topographies médicales parisiennes. Etant donné la pluridisciplinarité de ces topographies médicales, les approches épidémiologiques et spatiales ont retenu notre attention. Au total, les topographies médicales sont une préfiguration de l'épidémiologie descriptive et analytique. Enfin, la mise en parallèle des topographies médicales, de la géographie contemporaine et de la géographie actuelle montre que ces observateurs, presque tous médecins, sont des pionniers tout autant de la géographie humaine et sociale, que de la géographie des maladies et de la santé. Dans un second volume, des annexes illustrent ces observations et viennent ensuite un index géographique de topographies médicales et une bibliographie thématique.

During the eighteenth and nineteenth centuries, an important amount of medical topographies have been written without been systematically analyzed. Thus, I have applied myself to describe, to try to explain, to determine and grasp a period in the history of medical geography. To begin with, the genesis, the purpose and the principles of these medical topographies are set out. These facts stress the necessity and the importance of this kind of epidemiological observation. In this way, eight hundred and twenty medical topographies in French have been itemized. Among these ones, one hundred and forty local handwritten medical topographies were elaborated within the royal society of medicine (seventeen seventy-six - seventeen ninety-three), and one hundred and sixty-two, published between seventeen fifty-six and eighteen ninety-five, have been dealt with in a study of localization and determination of the explaining factors of these apportionments according to the size and type of towns, the medicalization rate... To follow with, the study of methods and technics of observation through a corpus consisting of thirty-eight urban medical topographies is followed by a thematically, epistemological analysis and by the content of the Parisian medical topographies. In view of the pluridisciplinarity of these medical topographies, the epidemiological and spatial approaches have held my attention. All things considered, medical topographies are a prefiguration of descriptive and analytical epidemiology. Finally, the comparison between medical topographies, contemporary geography and present geography shows that these observers, nearly all of the them being doctors, are pioneers as much of human and social geography as disease and health geography. In a second volume, appended documents illustrate these observations and then a geographical index of medical topographies and a thematically bibliography.

Sujet - Nom commun : Santé -- Cartographie -- Histoire
Maladies -- Cartographie -- Histoire
Épidémiologie
Géographie médicale -- XVIIIe siècle
Géographie médicale -- XIXe siècle
Géographie historique

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques